

Aniversario 90 de Isidora Aguirre



Y sigue escribiendo

Isidora Aguirre es mucha, mucha más que *La peregrina de las flores*, aunque le ha bendito ese título para entrar a la historia del teatro chileno. Más de cuarenta años ha escrito una obra literaria que ha disfrutado con los homenajes que se organizan para festejar sus 90 años.

Escritora que no tiene edad, que se siente una mujer de 18 cuando y recuerda que le da la misma fuerza de vida. Tiene esa risa rápida y tira aguas después de un silencio, desprendiendo de ligeros aires de su alrededor su alegría y su iluminación.

Un cumpleaños de familiares se convierte para Isidora en el cumplimiento feliz y apagado de velas en un restaurante del barrio Bellavista. Dice que se emocionó tanto, pensó que no iba. Sólo lo hace cuando está sola en su casa de la calle Rengo.

Los homenajes llenan de todo tipo. Uno de gran convocatoria se devolvió al anfiteatro de su obra *Peregrina*, y hoy en el Escenario Teatral Isidora Aguirre, Teatro Municipal a Maestra, organizado por la Universidad de Santiago. Invitando de plazos de premières y repertorios de Chile, Colombia, Alemania, Francia, España y Canadá profesores e intelectuales de la producción dramatológica. Los actores y directores que han sido trabajos personales de sus historias también están presentes en las funciones.

Ella es, y distinta. Sólo quisiéramos que nos obvieran tanto en el escenario. Eso oculta de mero.

Más de cuarenta obras

Baldío, 200 son muchos o pocas.

Son muchas, porque son tantas historias. Una que nació hoy, la realidad, otras 200 que han nacido de su imaginación.

Trabajo breve salió, la obra larga, de infinitas páginas. Es un privilegio. Pero sobre todo es suerte... 90 años.

Surgen los homenajes

"Mis hijos me legaron su voluntad de celebrar mi cumpleaños en el Teatro Municipal. Y nací en un célebre aniversario: mi cumpleaños y mis familiares. Mis 90 años personales. Me quedaron el cumpleaños feliz y nací en cumpleaños". Y nació en los días.

Dicen que ha escrito todo lo que tenía que escribir.

"He escrito mucho, casi más de cuarenta obras, varias en verso y en prosa en Chile.

Y me dio el tiempo para volver a veces y cuando tenía 21. La última obra que escribió, con una beca, sobre la crisis de Los Ángeles, se ha presentado dos años seguidos al Festival y yo le he dado plaza, así que todavía no se extingue. Poco me queda ni velema, al fin perdí la energía para escribir lo que me han celebrado. Dicen que estuve mi primera obra en 1955 he trabajado con las mejores compañías. Mi mejor obra promovida Pedro de la Barra y Eugenio Guerra..."

LEOPOLDO FUGAR MARRA

Analizan su obra

En el Encuentro Internacional Isidora Aguirre: Teatro, Memoria y Literatura (24 al 27 de marzo), se presentó el documental de Julio Pachano *La GRAN. Universidad* se exhibieron dos obras: *Los hermanos. Baldío y Maestra*, y *Manuel Rodríguez y la lucha contra la dictadura*. Especial mención se hizo de *Pedro de la Barra*, *Los populares. Los pioneros. Los que van ganando en el combate* y *Lectura*, óbras que continúan los tristes proyectos de un comprometido como encarnar la cultura popular y los logros de la cultura popular de Chile.

De tal vez 40 discusiones de libros para niños, Isidora Aguirre evolucionó a la dramaturgia y a partir de 1959 cambió desde fuera a teatro popular, novela, conocía musical y obras históricas y tradicionales.

Su obra más famosa, *La peregrina de las flores*, escrita en 1960 por el Teatro de Broadway de la Universidad Columbia, fue éxito comercial y le dio prestigio en todo América Latina. Trasnochó fue llevada al cine en Argentina (1964).

El resto ocupó analizar las obras de la dramaturga. Pienso que el público reflexiona sobre los problemas políticos y sociales del país, que tienen una actitud crítica y una identificación emocional con los personajes.

En *Los populares* resalta aspectos de la vida de estos trabajadores que viven soledad y sufren la pobreza y carencias. En *Los que van ganando* se elogia la memoria histórica, como resalta la historia de la cultura de campesinos de Rancagua, en 1956. Por esta obra Isidora ganó el Premio Casa de las Américas 1969. Con *Lectura* obtuvo el Premio Eugenio Díaz de la UCV (1982).

Sus libros recién han sido representados en Alemania, Holanda, Austria, Uruguay, Argentina y Cuba, entre otros países.

Y sigue escribiendo (entrevista) [artículo] Leopoldo Pulgar Ibarra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Pulgar, Leopoldo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2009

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Y sigue escribiendo (entrevista) [artículo] Leopoldo Pulgar Ibarra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)